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■最新发现与创新

“十二五”期间，我国航天领域迈上了新的高度。

记者从中国航天科技集团公司获悉，五年来，该集

团公司共完成近 86 次发射，将 138 颗国内外的航天器

送入太空；发射成功率达 97.7%，位居世界各国航天活

动之首。

重大专项取得多项突破

五年间，神舟八号飞船与天宫一号目标飞行器成

功实现自动交会对接，我国成功突破和掌握空间交会

对接技术；神舟九号飞船与天宫一号首次手控交会对

接成功，使我国成为世界上第三个独立自主全面掌握

交会对接技术的国家；3名航天员乘坐神舟十号飞船完

成首次应用性飞行，标志着载人航天工程将全面进入

空间实验室和空间站研制阶段。

航天科技集团研制的嫦娥二号卫星不断刷新中国

深空探测新高度；嫦娥三号探测器带着玉兔月球车踏

入月宫；探月工程三期再入返回飞行试验圆满成功，验

证了探月工程全面转入无人自主采样返回新阶段的关

键环节。

北斗区域卫星导航系统于 2012 年 12 月正式向中

国及周边地区的用户提供定位、导航、授时、短报文通

信等服务。2015 年，4 颗新一代北斗导航卫星成功发

射，北斗正迈向全球覆盖的建设目标。

高分辨率对地观测系统自 2013年起进入全面建设

阶段。首发星高分一号对于提高我国高分辨率数据自

给率具有重要意义；高分二号卫星使我国民用遥感卫

星正式跨入亚米级分辨率时代。作为“十二五”宇航发

射收官之作的高分四号卫星，成为高分辨率观测地球

的最高“天眼”。

运载火箭走上“新长征路”

2015，“十二五”收官之年，我国新一代运载火箭发

射大幕正式开启——长征六号及长征十一号火箭相继

发射升空，长征系列火箭累计发射次数达到了 200 次,

已形成 8 种型号的成熟产品，具备了发射不同轨道、不

同类型航天器的能力。使我国快速进入空间的能力显

著提升，同时极大满足了多元化航天器的发射需求，完

善了长征系列运载火箭型谱，提升了中国航天在国际

市场中的商业竞争力。 （下转第三版）

迈 上 新 高 度
——中国航天科技集团“十二五”航天成就综述

本报记者 付毅飞

科技日报北京 1 月 4 日电 （记者刘霞）美国

HRL 实验室官网报道称，该实验室研究人员在 3D

打印技术领域取得重大突破。他们开发出一种新技

术，使用 3D打印方法制造出的超强陶瓷材料不仅可

拥有复杂的形状，还能耐受超过 1700 摄氏度的高

温，未来有望在航空航天和微机电领域大显身手。

陶瓷拥有很多有用特性，如高强度、高硬度以及耐

腐蚀、耐磨损等，但也有一个“阿喀琉斯之踵”——无法

轻易制成复杂形状。3D打印技术能使陶瓷拥有复杂

的形状，但陶瓷极高的熔点又限制了这一方法的使

用。目前几项陶瓷的3D打印技术不仅效率低下，且打

印出来的产品往往有裂缝。不过现在，得益于精密的

光固化快速成形工艺，HRL实验室研究人员3D打印

出了致密而耐用耐高温且拥有多种形状的陶瓷部件。

在新研究中，化学工程师扎克·埃克尔和化学

家周朝音（音译）发明了一种由硅、氮和氧组成的

树脂配方，在一台 3D 打印机内用一束紫外线照射

这种树脂，会使其变硬。这种被称为陶瓷前体的

树脂能被 3D 打印成各种形状和大小的零件，打印

出来的材料过火后会转化为一种高强度、完全致

密的陶瓷。

HRL 实验室的材料学家托拜厄斯·舍德勒表

示，新方法的效率是以前 3D 陶瓷打印技术的 100到

1000倍，强度为同类材料的 10倍。

研究人员认为，这种超强、耐高温的陶瓷有望用于

制造喷气发动机和极超音速飞机上的大型零件、微机

电系统（例如微型传感器）内的复杂部件等诸多领域。

相关研究成果发表在1日出版的《科学》杂志上。

自从上世纪 80 年代中期问世至今，3D 打印技

术颠覆了人们对于传统制造的许多想象，成为最新

最快速的成型装置。如果说从前人们还担心材料会

成为制约这项技术的一大障碍，随着各种材料在 3D

打印技术中应用的消息频频传出，我们似乎已经不

需要再为这个问题担心了。虽然它依然更适合一些

小规模制造，但在未来，这项技术无疑会被应用在高

端 的 定 制 化 产 品 上 。

到那时，3D 打印必将

显著提升执行任务的

速度、降低制造成本，

给我们带来更多的想

象空间。

超强3D打印陶瓷可耐1700度高温
有望在航空航天和微机电领域大显身手

对于企业来说，创新是生存

与发展的根本。

近日，新华社记者走进各地

十余家产品市场占有率全球第

一的“冠军”企业，探究这些企业

的成功秘笈，辉煌背后的坎坷故

事。

世界第一的企
业都什么样？
“无人化”是不少“冠军”企业

车间的共同特点。在江苏昆山维

信诺科技有限公司的显示屏蒸镀

生产车间，没有机器的轰鸣，只有

几名身着连帽套头工作服的工人

不时巡走检查设备数据。2012年

至今，维信诺的被动式有机发光

显示器（PMOLED）产品出货量

跃居全球第一，多个国内知名品

牌智能手环的明星款型均采用维

信诺PMOLED显示屏。

记者采访“冠军”企业发现，

不少企业的生产车间环境堪比

实验室。那么企业里真正的实

验室又是什么样呢？

在宸鸿科技（厦门）有限公

司的失效分析实验室内，一台科

幻感十足的“场发射透射电子显

微镜”正在检测材料。

在 2014 年全球各大触控屏

生产厂商收入排名中，宸鸿科技

以 41.9 亿美元的年收入排名世

界第一。

“冠军”企业的
秘笈是什么？

这些摘得世界桂冠的中国

制造企业有什么秘笈？

答案很多，其中科技创新，

更被企业视为重中之重。

“创新≠院士博士”“创新≠

引进技术”“创新≠高投入”……

世界上最大的轮胎模具生产企

业、主要产品占国际市场份额

15％的山东豪迈集团有着自己

的“草根”创新理念。

29 岁的豪迈公司员工曹炳吉仅有初中学历，但他

钻研出来的用于衡量轮胎模具花纹圈缝隙大小的工

具，可提高效率 25％，年节省成本 100多万元。

创新驱动、质量为先，都离不开人才。广州珠江钢

琴集团股份有限公司，是目前全球最大的钢琴制造

商。为使钢琴品质达到世界最先进水平，公司分别引

进多名欧洲著名钢琴技师和国际顶级钢琴设计制造大

师，对产品设计和制作工艺进行改造提升。

领跑“中国制造2025”

记者在不少“冠军”企业采访发现，车间里的大多数

顶尖技术的制造设备都是从国外进口的；不少技术突破

仍是几年前甚至几十年前国外就已掌握的技术……

对于缩小并消除这些差距，“冠军”企业家们认为，

“中国制造”经过几十年的发展，已被世界所广泛认知、

认可，通过推进“中国制造 2025”，世界上会有更多的消

费者爱上“中国制造”。

打造更强的智能制造是许多“冠军”企业的努力方

向。瑞声科技集团副总裁吴国林说，公司将建成拥有

每秒 100 万亿次浮点运算能力的计算中心，“这是未来

精密制造的基础，也是核心竞争力所在”。

（执笔记者：袁军宝；参与采写：杨绍功、商意盈、黄
鹏飞、王凯蕾、席敏、周科）。（据新华社济南1月4日电）
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科技日报北京1月 4日电 （房淑芬 记

者陈瑜）由于肉质鲜嫩少刺，学名“大菱鲆”

的多宝鱼为人所爱，但近年来抗生素滥用导

致的化学药物超标问题，让人心存芥蒂。记

者 4 日从华东理工大学获悉，在国家 863 计

划支持下，历时 10 年，该校张元兴教授团队

的最新研究成果有望让我们吃上放心的多

宝鱼——“大菱鲆迟钝爱德华氏菌活疫苗

（EIBAV1 株）”已获得国家新兽药一类注册

证书，产品年内有望上市销售。这是我国注

册的第一个海水养殖动物活疫苗，也是世界

首支获政府许可的针对迟钝爱德华氏菌的

鱼用疫苗。

爱德华氏菌病是海水养殖多宝鱼的一

种严重细菌性病害。“2006 年我们分离鉴定

出了高致病性菌株 EIB202，研究了全基因组

和主要致病机制，然后根据病原基因组特

征，从众多菌株中最后精准筛选出了天然弱

毒的、免疫性能好的 EIBAV1菌株，并把它做

成了疫苗。”研究团队骨干、华东理工大学刘

琴教授介绍说，由于疫苗是天然弱毒活菌，

小鱼苗只需要在疫苗配置的水中“泡澡”3分

钟即可增强免疫力。

研究同时发现，对与多宝鱼同属鲆鲽类

的牙鲆、半滑舌鳎等鱼种以及鲆鲽类之外的

鳗鲡等鱼种，该疫苗同样有效。

“除了做已有疫苗的扩展适应症研究

外，我们还计划以迟钝爱德华氏菌为突破

口，研制出鳗弧菌等 3 到 5 种针对多宝鱼主

要疾病的疫苗，组成一个整体的防疫体系，

覆盖多宝鱼各个成长阶段所需。”张元兴说。

目前，张元兴和团队正和浙江诺倍威生

物技术有限公司等企业合作，完善生产线和

GMP规程。

一种针对多宝鱼疾病的疫苗问世

从“大哥大”进化到智能手机，以语

音通话、短信、移动互联为代表的移动

通信技术更迭改变了人们沟通方式，也

为下一代 5G（第五代移动通信）技术如

何创造“万物互联”带来更多遐想。

在全球电信强国抢先布局 5G 研

发的当下，中国标准有望引领全球 5G

进程。

5G 即第五代移动通信技术的简

称。尽管尚无明确的定义，但业界认

为，与前代通信技术不同，5G并不是单

一或全新的无线接入技术，而是多种

新型无线接入技术和现有无线技术优

化集成后解决方案的总称。

业界预计，5G 标准峰值的速率可

达每秒 20G 以上，“空口单向时延”可

低至 1 毫秒以内，能效能达到 4G 网络

百倍以上。以下载高清视频为例，所

需时间可由数十分钟压缩至数秒。

从 2G演变至 4G，中国移动通信技

术经历追赶、突破、赶超，无论在技术

标准还是通信设备制造方面均赢得了

国际话语权，也为引领 5G 研发奠定了

坚实基础。

工信部首先在 2013 年 2 月牵头成

立 IMT－2020（5G）推进组，正式启动

我国 5G 标准化研究工作。当前，以华

为、中兴为首的中国电信企业的 5G 研

发进程令世界瞩目，有望成为 5G 国际

标准的重要制定者。

2014年至2018年，全球最大的电信

设备商——中国华为公司计划投入6亿

美元研发经费，加速5G研发和创新。该

公司的 5G 推进时间表显示，华为将于

2018年前致力于 5G 标准制定，2018年

部署5G实验网络，次年推动产业链完善

并完成互联互通测试，2020年正式商用。

2014 年 6 月，中兴通讯首先提出

Pre5G 概念，率先将 Massive MIMO 等 5G 候选技术应

用在 4G 设备中，其性能在远超 4G、刷新网速纪录的同

时，也为 4G 过渡至 5G 提供路径选择。目前，Pre5G 已

进入规模商用前最后的商用验证阶段。

此外，中国移动也表示将于 2018年进行 5G 网络试

用，其主导的《5G 网络标准技术指导建议书》也成为国

际电联 5G标准制定的重要依据和指导。

正如国际电联秘书长赵厚麟所言，信息通信技术

产业是中国发展的“工业革命”式新机遇。在全球竞争

面前，更多中国企业和科研机构正积极推动 5G 研发，

中国也有望成为 5G时代中的“领军者”。

（据新华社日内瓦1月3日电)

中
国
标
准
有
望
引
领
全
球5 G

进
程

新
华
社
记
者

张

淼

科技日报北京1月4日电（记者张盖伦）国际永久编

号第31230号的小行星，如今有了新的名字——“屠呦呦

星”。4日下午，五位科学家的小行星命名仪式在京举行，

诺贝尔奖获得者屠呦呦和国家最高科学技术奖获得者谢

家麟、吴良镛、郑哲敏、张存浩的名字，被写上了浩渺星空。

屠呦呦因身体原因并未出席命名仪式。谢家麟、

吴良镛、郑哲敏、张存浩和代表屠呦呦的中国中医科学

院院长张伯礼领取小行星命名证书和小行星运行轨道

铜牌。

“至今，宇宙运动的研究仍充满惊奇和巨大的机

遇，预示着重大科学发现。因此，我对这份荣誉倍感珍

惜，我将怀着十分敬畏的心情呵护这份荣誉。”年逾九

旬的著名力学家郑哲敏代表五位获得小行星命名的科

学家发言。他表示，尽管大家年岁已高，但“我们仍将

关注和促进中国科学事业的发展”。

据悉，小行星是目前各类天体中唯一可以根据发现

者意愿进行提名，并经国际组织审核批准从而得到国际

公认的天体。由于小行星命名的严肃性、唯一性和永久

不可更改性，使得能够获得小行星命名成为世界公认的

一项殊荣。以屠呦呦、谢家麟、吴良镛、郑哲敏、张存浩名

字命名的小行星是中国科学院国家天文台施密特 CCD

小行星项目组发现并获得国际永久编号，经国际天文学

联合会小天体命名委员会批准而正式命名的。

截至目前，我国已有数十位科学家（包括 21位国家

最高科学技术奖获奖者）获得小行星命名。

天 上 有 颗“ 屠 呦 呦 星 ”

科技日报北京1月4日电（记者操秀英）2016年第

一个交易日，中国股市给投资者的礼物不是期望中的

开门红，而是有史以来的首次“熔断”。1 月 4 日 A 股两

次启动熔断机制，有史以来第一次在 15∶00前收盘。

“熔断在技术上没有什么难点，就像个股有涨跌停

限制、临时停牌等措施一样，只是在交易系统中增加一

个条件，达到这个条件系统就自动执行。”一位不愿意

透露姓名的证券从业人员认为。他说，有关熔断机制

的征求意见稿推出后，交易所的系统已调试完毕，技术

上没有任何问题。

不过也有业内人士表示，熔断机制存在进一步完

善的空间，如由于技术系统的差异，目前沪深交易所在

实施熔断产品范围、相关业务影响等方面略有不同。

“像指数熔断期间投资者能否申报或撤销申报的问题，

上交所规定指数熔断于 15∶00前结束的，熔断期间可以

继续申报，也可以撤销申报，指数熔断持续至 15∶00 结

束的，熔断期间仅接受撤销申报，不接受其他申报。而

深交所规定指数熔断期间，投资者均可以申报，也可以

撤销申报。”该人士分析，同处于境内市场，却采取不同

的措施，明显不利于投资者操作。他建议，沪深交易所

在实施熔断产品范围、相关业务影响等方面应该实行

相同的制度，以方便投资者。

A股首次“熔断”提前收盘
业内人士称技术成熟规则应更完善

科技日报北京1月4日电（记者王小龙）“如果当选

总统，将让民众了解政府所知道的UFO（不明飞行物）的

情况”，美国民主党总统候选人希拉里·克林顿日前在新

罕布什尔州的一次竞选活动中，为选民做出上述承诺。

据英国《镜报》《每日邮报》当地时间 4 日报道。希

拉里·克林顿表示，外星人可能已造访过地球，如果成

功当选总统，她将会把政府所知的关于 UFO 和外星人

的情况公之于众。届时甚至还可能会向“51区”派遣一

个特别小组。

希拉里抛出如此言论并不让人意外。2007 年在接

受媒体采访时，她就做出过类似表态。当记者问及她

是否会支持 UFO 信息披露组织的工作时，她十分确定

说：“会！”希拉里称，她丈夫比尔·克林顿任总统期间，

在白宫书房里收到最多的要求信息公开的申请就是关

于 UFO的。

2014 年，比尔·克林顿在一场脱口秀节目中曾提

到，如果外星人已经造访过地球，他并不会感到惊讶，

但希望情况不要像《独立日》电影里演的那样。这部

1996年上映的电影描写了外星人侵略地球的场景。

在这一点上，希拉里与丈夫保持一致。她上周表

示，或许外星人可能已经来过地球了，只是我们还不知

道具体的情况。她还补充说，自己很想去“51 区”看

看。这个总部设在内华达州的军事基地一直被传与外

星人相关。阴谋论者声称，军方在“51 区”内不停地对

UFO 进行研究，美国军事科技尤其是与飞行器相关的

科技进展都与此相关。

希拉里的竞选主席约翰·波德斯塔也是一个著名

的 UFO 迷。他此前就曾要求公开所有关于 UFO 的文

件。他还曾在推特上公开表示，自己 2014 年最大的遗

憾就是“没能在退休前把 UFO 的有关文件公之于众”。

这位美国政界红人，在出任奥巴马总统的高级顾问前，

曾是克林顿内阁幕僚长。

希拉里：若当选总统将公布UFO真相
她表示外星人可能已经造访地球

“51区”是位于美国内华达州的一个军事基地。UFO迷认为美国正在此地暗中研究外星科技。 图片来源：英国镜报官网


